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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Циничный
обман

ШИКАРНОЕ ЗДАНИЕ в
центре Якутска по ул.

Короленко, 25 компания�заст�
ройщик начинала строить, вы�
играв контракт на сооружение
85�квартирного дома для си�
рот. Однако поселили их не
там, а на окраине города, да
ещё в домах, которые, хоть они
и новые, можно признать ава�
рийными. «Бракованные ко�
робки со дня на день могут рух�
нуть», — пожаловались журна�
листам новосёлы, в числе ко�
торых, помимо 85 сирот, ещё и
42 переселенца из ветхого жи�
лья. Сироты и не догадыва�
лись, что могли бы жить ком�
фортно в центре города.

Ни воды, ни тепла 

ОКОЛО 20 дней отсутство�
вало снабжение холодной

водой в 14 многоквартирных
домах, трёх школах и детских
садах, а также в районной
больнице города Верхотурье
на Среднем Урале. Авария на
трубопроводе случилась 6 ян�
варя, и только к концу месяца
удалось её ликвидировать. Но
верхотурцев ждёт новое испы�
тание: в первые дни февраля
могут начаться проблемы с
теплоснабжением. По данным
местных изданий, компания
«УралТЭК» намерена прекра�
тить обслуживание 14 котель�
ных в городе, оставив без теп�
ла 90% жилого фонда из�за
хозяйственного конфликта
между поставщиком тепла и
администрацией города.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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СЛАВА ВЕЛИКОМУ ОКТЯБРЮ!

Адреса сопротивления Восстановить 7 ноября
в качестве праздника
В четверг, 26 янва�

ря, в Москве состоя�
лось первое заседа�
ние Юбилейного ко�
митета по подготовке
к празднованию 100�
летия Великой Ок�
тябрьской социалис�
тической революции.
Открыл и вёл заседа�
ние Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов.

ВСВОЁМ ВЫСТУПЛЕ
НИИ он напомнил, что XX
век стал эпохой противо

стояния труда и капитала, и вы
сказал мнение о том, что на сего
дняшний день перед нами есть
три проекта: советский, гитле
ровский и рузвельтовский. Ли
дер коммунистов заявил: «Совет
ский проект оказался самым эф
фективным, и все сегодня это
понимают. Китайские коммуни
сты, следуя за Советской страной
и строя социализм с китайской
спецификой, показали за по
следние тридцать лет тоже неви
данные темпы экономического
роста и развития. Страна избави
ла от нищеты почти семьсот
миллионов человек». 

В связи с этим Геннадий Ан
дреевич отметил, что уникаль
ный опыт социалистического
строительства и сегодня вос
требован. Он напомнил о теле
проекте «Имя Россия», в ходе
которого Ленин и Сталин
трижды входили в тройку наи
более выдающихся деятелей
нашей страны.

«Сегодня мы должны выбрать
новый путь, — подчеркнул Г.А.
Зюганов. — Новый путь к об
новлённому социализму. Но у
нас нет времени на раскачку.
Состояние страны критическое.
Мы за последние четыре года
ВВП уронили почти на 8%, не
дополучили 100 трлн. рублей ва
лового продукта, это значит 40
трлн. бюджета — потеряли три
бюджета. И в прошлом году мы
— одна из немногих стран, кото
рые сокращали и теряли темпы
развития». Лидер коммунистов
также отметил серьёзное отста
вание России в свете научно
технического прогресса, проде
монстрировав это на примере
роботизации производства, по
которому мы во много раз отста
ём от среднего мирового уровня.
Также в числе негативных фак
торов он назвал износ основных
фондов, упадок в науке и систе
ме образования. 

Председатель ЦК КПРФ на
помнил, что в советское время
выпускалось двенадцать книг
на душу населения, причём вы
сокого качества содержания.
Сегодня этот показатель сни
зился до трёх книг, а их качест
во оставляет желать лучшего. И
параллельно промышленность
выпускает по тридцать восемь
бутылок водки на человека в
год, способствуя спаиванию и
разрушению нации.

Геннадий Андреевич напом
нил об антикризисной програм
ме КПРФ «Десять шагов к до
стойной жизни», представлен
ной в прошлом году на Орлов
ском экономическом форуме и
получившей широкую поддерж
ку. Лидер коммунистов также
сообщил о том, что под эту про
грамму подготовлен ряд законо
проектов. «Уверен, что она будет
востребована», — заявил он.

Затем программу проведе
ния мероприятий, посвящён
ных 100летнему юбилею Ве
ликого Октября, представил
заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков, после че
го состоялся ряд выступлений
участников заседания.

Доктор исторических наук,
ведущий научный сотрудник
Института российской истории
РАН Ю.Н. Жуков отметил, что
если при Советской власти пра
зднование 100летия Октября
было бы организовано на выс
шем уровне, то в современной
России коммунистам ждать по
мощи не от кого и многое при
дётся начинать с нуля. Он также
выразил сожаление в связи с
плохой осведомлённостью мо
лодёжи о событиях 1917 года.
Он призвал активнее работать с
подрастающим поколением, в
том числе разъясняя, чем плох
капитализм и что дала людям
революция в плане решения
важнейших жизненных про
блем. Также выступавший при
звал активнее пропагандировать
успехи экономического строи
тельства в СССР.

Советский государственный
деятель Е.М. Тяжельников за

острил внимание на необходи
мости активного политическо
го просвещения молодёжи, в
том числе в плане истории
комсомола, и широкого при
влечения её к организации
праздничных мероприятий. Он
призвал усилить работу по за
щите исторической памяти.

Декан Высшей школы теле
видения МГУ имени М.В. Ло
моносова В.Т. Третьяков под
черкнул значение предстояще
го юбилея, дав оценку Октябрь
ской революции как важней
шему событию в истории Рос
сии, повлиявшему на судьбы
всех стран мира. Он подчерк
нул, что подобные праздники
должны проводиться на госу
дарственном уровне, назвал по
стыдными попытки замалчива
ния юбилея, предложил восста
новить 7 ноября в качестве пра
здничного дня, а также устано
вить в Москве памятник Ок
тябрьской революции.

Директор совхоза имени Ле
нина П.Н. Грудинин подчеркнул:
успехи народных предприятий и
быстрые темпы экономического
развития Китая говорят о том,
что идея строительства социа
листического государства — не
утопия. Он поддержал идею воз
рождения Дня Великой Ок
тябрьской социалистической
революции в качестве государ
ственного праздника.

Главный редактор журнала
«Наш современник» С.Ю. Куня�
ев призвал бороться с активно
распространяемыми мифами об
успехе столыпинской реформы
и экономическом процветании
Российской империи перед на

чалом Первой мировой войны,
в том числе об успехах в сель
ском хозяйстве.

Сопредседатель Зиновьевско
го клуба Международного ин
формационного агентства «Рос
сия сегодня» О.М. Зиновьева
высказала мнение о том, что мы
имеем феноменальную историю
общества, в котором впервые
человек встал с колен, посколь
ку в ходе революции были во
площены мечты русского и за
падного миров. Она также
призвала прекратить маскиро
вать Мавзолей Ленина в дни
торжеств.

Член ЦК КПРФ, председа
тель Всероссийского общест
венного движения «В поддерж
ку армии, оборонной промыш
ленности и военной науки», ге
нераллейтенант В.И. Соболев
подчеркнул значение револю
ции как события, спасшего
страну от окончательного разру
шения. Он напомнил о том, что
большинство царских генералов
и офицеров перешли на сторону
большевиков, а также отметил
исключительную роль сталин
ской индустриализации в созда
нии вооружённых сил, оказав
шихся способными разгромить
объединённую Европу.

Министр станкостроитель
ной и инструментальной про
мышленности СССР Н.А. Па�
ничев посоветовал активнее ис
пользовать ветеранские органи
зации и землячество ленинград
цев в процессе подготовки к
празднованию юбилея Октябрь
ской революции. 

Академик, вицепрезидент
РАН, лауреат Нобелевской пре

мии, депутат Госдумы Ж.И. Ал�
фёров заострил внимание на
международном значении Ве
ликой Октябрьской социалис
тической революции. Он при
звал включить в состав Юби
лейного комитета представите
лей бывших союзных респуб
лик, поскольку этот праздник
общий для всех нас.

Доцент Башкирского госу
дарственного университета Р.Р.
Вахитов подчеркнул значение
праздника 7 ноября в том числе
и как даты рождения РСФСР,
правопреемницей которой яв
ляется Российская Федерация.
Таким образом, этот день по
аналогии со многими западны
ми странами может быть объяв
лен Днём республики, а её со
здатель — В.И. Ленин — провоз
глашён отцомоснователем.

Писатель, журналист, шеф
редактор интернетиздания
«Свободная пресса» Захар При�
лепин призвал актуализировать
Ленина для молодого поколе
ния, а также бороться с любыми
попытками дерусифицирования
революции и её Вождя. Говоря о
ситуации на Украине, выступав
ший призвал в рамках юбилей
ных мероприятий восстановить
памятник Ленину в Славянске.

Член Президиума ЦК КПРФ
Н.М. Харитонов, обращаясь к
присутствовавшим депутатам
Госдумы, призвал их активнее
использовать парламентскую
трибуну для освещения подго
товки к празднованию 100ле
тия Октября.

Павел ОРЕХОВ.
Пресс�служба ЦК КПРФ.

Фото Игоря КАЗАКОВА.

Ш АХТА «ВОСТОЧ
НАЯ», входившая в
холдинг «Эстар», вы

давала до 1 миллиона тонн угля
в год и обеспечивала занятость
почти двух тысяч горняков. Но
в 2010 году начались перебои в
работе, в 2012 году было введе
но конкурсное производство.
Обременённое долгами пред
приятие сползало к банкротст
ву. С июня 2013 года оставшие
ся от былого коллектива 700 ра
ботников не получали зарплату.
Обращения во властные струк
туры результата не возымели,
чиновники отделывались отпи
сками. Губернатор от встречи с
шахтёрами уклонился. Горня
ков поддержали только комму
нисты. Инициативная группа, в
которую вошли три секретаря
Гуковского горкома КПРФ, в

июле 2014 года провела митинг.
Фракции КПРФ в областном
Законодательном собрании и
Государственной думе направи
ли депутатские запросы в над
зорные органы. 

Однако руководству шахты и
чиновникам, городским и регио
нальным, с помощью террито
риального комитета профсоюза
угольщиков удалось разобщить
рабочих. Посулы от имени шах
товладельца и запугивание сто
ронников сотрудничества с
коммунистами привели к сни
жению активности горняков. И
на митинге 18 февраля 2015 го
да, проведённом новой, «кар
манной» инициативной груп
пой под охраной ОМОНа, зву
чали примиренческие речи.
Глава администрации города
Виктор Гиренко, представители

шахтовладельца и функционе
ры теркома «независимого»
профсоюза всё заявленное вре
мя рассказывали об открываю
щихся перспективах, связан
ных с присвоением городу Гу
кову статуса территории опере
жающего развития. Горняков
призывали держаться: через 10
лет втрое увеличится объём ин
вестиций, появятся пять новых
предприятий.

От ответа на вопрос: когда
начнётся выдача задолженнос
ти по зарплате, «друзья народа»
увильнули. Первого секретаря
Гуковского горкома КПРФ Ген
надия Щербакова к микрофону
организаторы не подпустили:
нужно было хранить классовый
мир в год губернаторских выбо
ров. Выборы прошли, и о ра
ботниках шахтыбанкрота за

были. Тем более что теперь чи
новникам нужно было гасить
«пожар» на шахтах ООО «Кинг
коул», где горняки проявили
твёрдость, и отлаженная такти
ка «кнута и пряника» не срабо
тала. А когда борьба обманутых
шахтёров «Гуковского треуголь
ника» получила не только все
российскую, но и международ
ную известность, работники
шахты «Восточная» начали са
моорганизовываться. И снова
придя за помощью к КПРФ,
попросили коммуниста Вале
рия Дьяконова быть их дове
ренным лицом. 

Недавно губернатор Ростов
ской области Василий Голубев
признал вину областного мин
энерго, не сумевшего вовремя

отследить ситуацию и вме
шаться в ход процесса. Замес
титель губернатора Александр
Гребенщиков вынужден был
уйти «по собственному жела
нию». Однако, считает глава
региона, разжигание протеста
только вредит решению про
блемы. Наверное, чтобы сбить
пламя, шахтёрам Тацинского
района, потребовавшим, по
примеру гуковчан, погашения
20миллионного долга, все за
держанные за два года выпла
ты были выданы. Излишней
мерой назвал губернатор и вве
дение плана «Анаконда», по
которому около 200 гуковским
шахтёрам, собиравшимся 19
декабря выехать в Москву на
встречу с депутатами Госдумы

Валерием Рашкиным и Нико
лаем Коломейцевым, силови
ки перекрыли все путидороги. 

Но план «Анаконда» до сих
пор действует. В канун Нового
года полиция воспрепятство
вала доставке новогодних по
дарков детям и внукам безра
ботных шахтёров, собранных
фермерами Краснодарского
края. Участники «тракторного
марша» повторили попытку 26
января, отправив в Гуково фу
ру с картошкой, мукой, тушён
кой и маслом, но были задер
жаны в пригороде донской
столицы — посёлке Красный
Колос — сотрудниками поли
ции. Стражи порядка объясни
ли экипажу фуры, что их
транспортное средство числит

ся в угоне, а в грузе запрятана
экстремистская литература.
Так что придётся проследовать
в Краснодар и дать показания в
рамках уголовного дела, а их
против активистов «трактор
ного марша» заведено немало. 

До недавнего времени прожи
вающим впроголодь безработ
ным гуковским шахтёрам при
ходилось отстаивать своё право
на оплату труда в противостоя
нии с шахтовладельцами и чи
новниками. Теперь на стороне
власть имущих открыто дейст
вует полиция. Но и ряды проте
стующих горняков растут. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
г. Гуково,
Ростовская область.

Фото автора.

В городе Гуково
открыт «второй фронт» 

150 бывших работников шахты «Восточная» на собрании, состоявшемся 26 ян�
варя, избрали инициативную группу, утвердили требования к властям по погаше�
нию задолженности по заработной плате в 56 миллионов рублей, составили пред�
варительный список участников бессрочного пикета и приняли решение о начале
протестной акции. В 65�тысячном городе, где из 18 угледобывающих шахт не ос�
талось ни одной, уже около года действует бессрочный пикет горняков четырёх
шахт ООО «Кингкоул», добившихся начала выплат 300�миллионного долга и выда�
чи пайкового угля. Но вполне возможно, что в шахтёрском моногороде появится и
третий очаг социального протеста: не включённые в ведомости на выдачу задол�
женности по зарплате работники семи малых предприятий, обслуживающих шах�
ты�банкроты, полны решимости потребовать задержанного расчёта. 

60%— на столько в 2016 году в России выросли продажи
автомобилей «Феррари», восторженно сообщило

агентство «Автостат». Самой популярной моделью итальян�
ской люксовой марки среди покупателей�россиян является,
как выяснилось, спорт�купе «Ferrari 488» мощностью 670 л.с.
и стоимостью более 20 млн. рублей (на её долю приходится
около 35% от общего объёма продаж). Правда, позволить себе
такую роскошь на фоне обнищания населения страны могут
немногие: в 2015 году продано 20 машин, в 2016�м — 32. 
Ура! — растёт благосостояние нуворишей.

ЦЦЦЦииииффффрррраааа    дддднннняяяя

Терпение на пределе

В Тольятти прошёл многолюдный
митинг протеста в связи с ростом тари�
фов. Даже сильный мороз не помешал
людям собраться и высказать всё, что
накипело на душе за последнее время.

П РЕДСЕДАТЕЛЬ городской КРК, член
фракции КПРФ в губернской Думе Ген
надий Говорков, открывая митинг, при

вёл немало примеров произвола местной влас
ти. Сокращено до пятидесяти количество поез
док на городском транспорте по льготной пен
сионной карте. В Самарской области в минув
шем году дважды повышали стоимость водо
снабжения населения. Под давлением общест
венности второе повышение удалось оспорить в
суде первой инстанции, но тяжба ещё продол
жается. Неоднократно делались попытки повы

сить стоимость проезда студентам и школьни
кам. Уже объявлено о грядущем повышении цен
на услуги ЖКХ в этом году. Одновременно идёт
сокращение пособий и льгот ветеранам труда по
коммунальным платежам. 

Первый секретарь Центрального райкома
КПРФ Максим Гусейнов в своём выступлении на
митинге отметил, что терпение у народа на преде
ле. Остановить произвол власти можно только
решительными действиями всех слоёв населения.
К объединению в борьбе с беззаконием чиновни
ков призвали и другие выступавшие. В принятой
резолюции участники акции потребовали от 
местной власти, чтобы умерила аппетиты и обра
зумилась. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

ВСВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛА
СТИ сотрудники МУП

«Сысертское автотранспорт
ное предприятие» отказались
выходить на работу изза за
долженности по зарплате за
три месяца.

Забастовали 64 работника
предприятия. И только четы
ре водителя автобуса из 29 от
казались участвовать в акции
протеста.

В этот день многие жители
города Сысерть не смогли до
браться кто на работу, кто на
учёбу, кто в больницу. Не по
везло и тем, кто ездит на ра
боту в Екатеринбург, так как
забастовали водители и этих
рейсов.

— Началось давление адми
нистрации предприятия на во
дителей, чтобы заставить их
сесть за баранку. В итоге не

сколько человек всётаки вы
шли на работу. А двое живут
прямо в здании АТП. Им про
сто некуда пойти, если уволят,
— рассказал депутаткомму
нист Сысертской городской
думы Михаил Кесельман. 

Всего 85 работникам не пе
речислили около 7 миллионов
рублей.

В Свердловской области по
считали всю задолженность по
зарплате. В общей сложности
3,5 тысячи работников сидят
без денег, различные компа
нии и предприятия должны им
113 миллионов рублей.

По сообщениям
информагентств.

Труд и капитал

● На переднем плане — уполномоченный шахтёров ком�
мунист Валерий Дьяконов.

● Составление списка участников бессрочного пикета.
Вот он — «второй фронт».

Крути баранку —
дырку от неё получишь
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ЕСТЬ ЛИ СМЫСЛ старшему поколению
верить в это? Вряд ли. Пенсионный
фонд опубликовал данные, согласно ко%

торым уровень благосостояния пенсионеров
будет серьёзно снижаться в ближайшие три
года, несмотря на индексацию пенсий и их
рост в абсолютном значении. По отношению
к прожиточному минимуму пенсии по старо%
сти уменьшатся на 12,5% на ближайшую
трёхлетку (они и так снижались по отноше%
нию к этому минимуму в последние два года),
а социальные пенсии в 2018 году окажутся
ниже планки, необходимой для выживания.

Беда ещё и в том, что по итогам третьего
квартала прошлого года правительство Рос%
сии понизило прожиточный минимум на 
67 рублей. Эксперты полагают: правительство
изо всех сил экономит на социальных выпла%
тах и искусственно занижает уровень беднос%
ти. По закону размер прожиточного миниму%
ма является основным критерием, на основа%
нии которого семьи или отдельные граждане
признаются малоимущими и получают право
на получение пособий и льгот. Этот показа%
тель также учитывается при определении ми%
нимального размера оплаты труда (МРОТ),
пенсий, стипендий и иных видов социальных
выплат. Чем ниже планка прожиточного ми%
нимума, тем меньше социальные выплаты,
уменьшается также число лиц, имеющих пра%
во претендовать на пособия.

Прожиточный минимум пенсионера на
2017 год планируется в размере 8540 рублей.
Можно ли прожить на эти деньги? Ответ на
этот вопрос искал глава Черновского сельско%
го поселения Ленинградской области Вита%

лий Овлаховский. Он решил прожить месяц
на минимальный размер оплаты труда, кото%
рый на тот момент составлял в области 7800
рублей — сумму, сопоставимую с федераль%
ным прожиточным минимумом 2016 года для
пенсионеров (немногим более 8000 рублей).

«Обалденные» деньги Овлаховский решил
потратить только на еду, в реальности же про%
житочный минимум (а также МРОТ) расхо%
дуется ещё и на оплату ЖКХ, и на покупку
лекарств (последняя статья расходов у пенси%
онеров особенно ощутима). Этот экспери%
мент уникален тем, что на него решился чи%
новник (ранее подобные опыты проводили
разве что журналисты да общественники).

К эксперименту Овлаховский приступил с
оптимизмом. Ему казалось: если не шико%
вать, то месяц на эту сумму прожить (пропи%
таться) можно. Но на третий день герой экс%
перимента урезал порции до предела, иначе
денег хватило бы дней на 10. Несколько раз не
обедал из%за запарки на работе, но на ужин
съедал по%прежнему самый минимум — эко%
номил. За две недели чиновник похудел на 
6 килограммов. 20%го числа деньги кончи%
лись. 8 дней Овлаховский сидел на воде. На 
9%й день сжалился сосед: принёс рыбу, кото%
рую наловил в местной речке. Да одна коммер%
ческая фирма купила Овлаховскому картошку,
капусту и несколько банок горошка, так что
последние три дня были относительно сытые.

За время своего эксперимента чиновник
похудел на 15 килограммов и уменьшился в
объёме. Но у него были резервы: Овлахов%
ский — мужчина крупный. Эксперимент по%
дошёл к концу, чиновник вернулся к обыч%

ному рациону, но что делать тем, кто на го%
раздо меньшие деньги питается из года в год?

Галина Тинякова, пенсионерка из Волго%
града, получает 14800 рублей. По сравнению
с большинством пенсионеров она просто бо%
гачка (на заслуженный отдых ушла только в
65 лет, всё хотела заработать пенсию поболь%
ше). Но и она утверждает: на эти деньги жить
нельзя. Коммунальные услуги плюс телефон
— 6000 рублей, лекарства — 5000 рублей. Ос%
таётся 3800 рублей. Сто с копейками на день.
Можно ли пропитаться на эту сумму? Вот и
работает Галина в свои 70 лет уборщицей,
чтобы хоть как%то свести концы с концами.
Её возмутило, что правительство приняло
решение не индексировать пенсию работаю%
щим пенсионерам. «Нашли, за чей счёт ла%
тать дыры в бюджете! — возмущается пенси%
онерка. — Можно подумать, что моя работа
— это хобби. Это жизненная необходимость,
работаю из последних сил».

В Краснодарском крае на сегодняшний
день пенсионеры в среднем получают не на%
много более 9000 рублей. Но так «богато» жи%
вут далеко не все. Многим государство дотяги%
вает размер пенсии до прожиточного миниму%
ма. На данный момент он в крае составляет
около 6000 рублей. Если вычесть обязатель%
ные платежи за коммуналку, что останется?

Ольга Ростова из станицы Холмской рабо%
тала нянечкой в детсаду, потом санитаркой в
больнице. Получала 85 рублей. Невелики
деньги, а работа была тяжёлая: таскать вёдра
с отходами, кашей, супом, чистить, драить,
скоблить. Сейчас живёт вдвоём с мужем на
12000. За коммуналку семья отдаёт 3000 руб%
лей в месяц. Больше половины оставшейся
суммы уходит на лекарства. Муж перенёс он%
кологическое заболевание, да и других боля%
чек к старости прибавилось. На продукты на
двоих остаются жалкие 3000 рублей. Супруги
уже давно не отмечают праздников: на стол
поставить нечего.

Ольга Дмитриевна делится наболевшим:
«Получаем пенсию, платим за коммуналку,
набираем лекарств. Потом пишем список
необходимых продуктов и идём в магазин.
Хватает только на хлеб, молоко и крупы. Вот
недавно хлеб подорожал на два рубля. Для
нас это стихийное бедствие, цунами. При%
дётся пересматривать продуктовый список,
сокращать порции. Иногда пенсию задержи%
вают на несколько дней, тогда хоть по сосе%
дям иди и побирайся».

Впрочем, и «богачи%пенсионеры», которые
получают среднюю по краю пенсию 9000 руб%
лей, тоже часто оказываются за гранью выжи%
вания. Рассказывает Галина Андреева из ста%
ницы Старовеличковская Краснодарского
края: «У нас с мамой на двоих выходит 18000
рублей. Вроде не так уж и мало. Но мама у ме%
ня лежачая больная, ей требуются уколы,
множество других дорогостоящих лекарств. У
меня тоже целый букет болезней. Тут вот
гриппом заболела. Пошла к врачу, вернулась
от него с рецептами на 2000. Вот уже 4 месяца

не платим за свет, услуги ЖКХ. Нечем. С гре%
хом пополам платим за телефон, чтобы в слу%
чае чего «скорую» вызвать. В магазин ходим
как в музей, только посмотреть на продукты.
Посмотрим, слезами умоемся — и обратно
домой с булкой хлеба».

Зато, как прожить пенсионерам на пенси%
онные гроши, знают чиновники всех мастей.
К примеру, депутат Законодательного собра%
ния Свердловской области Илья Гаффнер,
который во время рейда по торговым точкам
с целью мониторинга цен заявил, что они за
год выросли на 25%, после чего отметил, что
«это не страшно», и посоветовал россиянам,
которым не хватает денег на продукты, «по%
меньше есть». Его так и прозвали — депутат
«поменьше питаться». За слова Гаффнера
пришлось извиняться руководству регио%
нального отделения «Единой России».

А бывший мэр Вологды Евгений Шулепов
на заседании городского антикризисного шта%
ба посоветовал россиянам есть крапиву: «При%
дёт весна, пойдёт крапива, будет легче». В мэ%

рии оправдывались: мол, это не было рекомен%
дацией употреблять крапиву в пищу, мэра не
так поняли. Но как ещё можно расценивать это
заявление? Скандально известный мэр (были у
него на высоком управленческом посту проко%
лы куда серьёзнее, чем ода крапиве) нашёл себе
другое тёпленькое местечко: с сентября 2016 го%
да он депутат%«единоросс» Госдумы.

А министр труда Максим Топилин утверж%
дает, что в России нет бедных пенсионеров,
потому что все российские пенсионеры полу%
чают доплаты, чтобы их пенсии достигали
прожиточного минимума (вот только как на
него прожить?). За министра извиняться не%
кому, позиция главы правительства по этому
вопросу известна. Сами пенсионеры на реп%
лику министра отреагировали однозначно: у
нас действительно нет бедных пенсионеров,
они у нас нищие. Возникает вопрос: почему
представители власти так циничны и глумли%
вы в своих высказываниях? Может, оттого,
что народ ими воспринимается как послуш%
ный электорат (когда нужно проголосовать на
выборах) или как некое аморфное, докучли%
вое население в перерывах между выборами. 

И ещё одна распространённая точка зре%
ния, которая сейчас настойчиво продвигает%
ся в общественном сознании: на пенсионное
«дожитие» надо копить. Мол, за границей
люди в течение всей жизни копят на ста%
рость, поэтому они и ездят по всему миру и
ни в чем себе не отказывают. Да нынешние
пенсионеры всю жизнь откладывали на ста%
рость! Но все их сбережения сгорели в «огне
гайдаровских реформ», а то, что удалось ско%
пить неимоверными усилиями в 1990%е, ис%
парилось в дефолте 1998 года.

Потенциальным пенсионерам тоже редко
что удаётся положить в кубышку: зарплата
зачастую настолько мала, что экономить
просто невозможно. Доля тех, у кого имеют%
ся накопления, упала с 72% в 2013 году до
27% в 2016%м, сообщил исследовательский
холдинг «Ромир». Оказывается, российские
старики постепенно «проедают» свои сбере%
жения. На кого же им остаётся надеяться?
Только не на государство, которое обрекает
их на унизительное полуголодное существо%
вание, на жалкое прозябание.

Ольга КОНДРАТЬЕВА.

Социальный диагноз

Парламентский дневник

ПО МНЕНИЮ В.С. Шур%
чанова, национальная
идея, которую многие

ищут и не могут найти, содер%
жится в Основном Законе. Ста%
тья 7 Конституции РФ гласит:
«Российская Федерация — со%
циальное государство, полити%
ка которого направлена на со%
здание условий, обеспечиваю%
щих достойную жизнь и сво%
бодное развитие человека». Что
может быть лучше этого? К со%
жалению, прогноз Счётной па%
латы РФ разбивает даже робкие
надежды на достойную жизнь.
По расчётам парламентского
контрольного органа, в бли%
жайшие три года реальная зара%
ботная плата расти практически
не будет, а реальная пенсия
уменьшится на 9,4 процента по
отношению к 2014 году. Но как%
то надо переламывать эту тен%
денцию. И начинать нужно с
самого насущного, полагает де%
путат Шурчанов: довести мини%
мальный размер оплаты труда
до прожиточного минимума
(сегодня разрыв составляет бо%
лее двух тысяч рублей); принять
закон о минимальных социаль%
ных стандартах, что позволит не
спотыкаться при рассмотрении
бюджетных и налоговых вопро%
сов и более справедливо рас%
пределять дотации и субсидии;
обеспечить, согласно Основно%
му Закону, государственную
поддержку семьи, материнства,
отцовства, детства, инвалидов,
пожилых граждан. 

Но уже даже в ходе этого пле%
нарного заседания законода%
тельство под натиском «едино%

россов» сделало антисоциаль%
ный крен. Палата в качестве
альтернативных рассмотрела
пять законопроектов, касаю%
щихся приватизации жилья, и

выбрала «медвежий» вариант,
по которому бесплатная прива%
тизация заканчивается 1 марта
2017 года. Лишь для трёх катего%
рий — для детей%сирот, для жи%
телей аварийных домов, при%
знанных таковыми до 2012 года,
и для жителей Крыма и Севас%
тополя — сделано исключение.
Им, согласно законопроекту,
принятому в первом чтении,
можно будет оформить кварти%
ру или комнату в собственность
до 1 января 2020 года. Возмож%
но, во втором чтении для жите%
лей аварийных домов «точка от%
сечения» будет передвинута с
2012 года на «момент вступле%
ния закона в силу», а дети%сиро%
ты получат право на бессрочную
приватизацию, но и тогда мно%
гие граждане несправедливо ос%
танутся «за бортом» закона.
Кто%то уже не первый десяток
лет стоит в очереди на жильё,
другие ждут передачи общежи%
тия на баланс города, у третьих
престарелые родственники не

дают своего согласия на прива%
тизацию. Все эти люди уже не
смогут безвозмездно получить
жильё в собственность.

Один из пяти законопроек%

тов, внесённый совместно чле%
нами фракций «Справедливой
России», КПРФ и ЛДПР, пред%
лагал сделать приватизацию
бессрочной для всех граждан, за
исключением тех очередников,
которые встали на учёт после 
1 марта 2005 года по новым пра%
вилам, то есть как малоимущие.
Они зачастую просто не в состо%
янии нести бремя содержания
приватизированного жилья. А
бремя это после введения взно%
са за капремонт и налога на
имущество из расчёта кадастро%
вой стоимости жилья возросло
существенно, подчеркнул Ни�
колай Коломейцев. Реальные же
доходы населения, напротив,
снижаются. Как следствие, уп%
равляющие компании отмечают
ухудшение собираемости с жи%
телей платежей. Не случайно
уже появляются желающие своё
жильё деприватизировать. Соб%
ственность оказалась штукой
накладной.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В год 100�летия Великой Октябрьской социалистической революции надо доне�
сти до сознания каждого гражданина России правду о значении этого историческо�
го события, открывшего человечеству новый путь развития, основанный на власти и
солидарности трудящихся, дружбе народов, социальной справедливости и свобод�
ном развитии человека — такая задача была поставлена оргкомитетом по подготов�
ке к празднованию юбилея Великого Октября. И первым делом коммунисты обрати�
лись к парламенту страны. Выступая в часе политических заявлений на пленарном
заседании палаты 27 января, член фракции КПРФ Валентин Шурчанов призвал все
думские партии присоединиться к праздничным мероприятиям Компартии, а также
в честь знаменательной даты сосредоточиться на решении социальных вопросов.

Приютили…
обобрали

Заметки по поводу

«Ленфильм» на грани
банкротства

А ВСЁ начиналось с благих
намерений: акционерное
общество «Киностудия

«Ленфильм» привлекло в банке
ВТБ многомиллионный кредит,
чтобы модернизировать произ%
водственную базу, отремонти%
ровать сооружения, построить
новый кинопавильон. Предсе%
датель совета директоров «Лен%
фильма» Фёдор Бондарчук и ге%
неральный директор Эдуард
Пичугин рассчитывали, что
стоит «вложиться» — и денежки
на киностудию потекут рекой.

Но не тут%то было: догово%
риться о полуторамиллиард%
ном кредите оказалось, види%
мо, гораздо легче (возможно,
высокие связи помогли), чем
разумно с огромными деньга%
ми управиться. Вскоре выяс%
нилось, что затраты студии
растут как снежный ком, а до%
ходы отнюдь им не соответст%
вуют. Согласно заключению
Внешэкономбанка по прове%
дённому в 2015 году анализу
финансового состояния «Лен%
фильма», при планировании
доходов и расходов заёмщик
исходил из максимальной за%
грузки своих мощностей после
проведения модернизации, че%
го на деле не случилось. Необ%

ходимый для возврата кредита
объём заказов на кинопроиз%
водственные услуги так и не
был сформирован. 

Вывод аудиторов удручаю%
щий: «Выручка от продаж про%
дукции, работ и услуг в настоя%
щее время не может обеспе%
чить выполнение обязательств
ОАО «Ленфильм» по кредитно%
му соглашению, киностудия с
2012%го получает на баланс чи%
стые убытки, что существенно
повышает риски неисполнения
своих обязательств по кредит%
ному соглашению и наступле%
ния гарантийного случая для
Российской Федерации в июне
2017 года». 

Что стоит за столь мудрёным,
сколь и устрашающим резюме
аудиторов? Условиями кредит%
ного соглашения предусмотре%
но открытие кредитной линии с
лимитом выдачи 1,53 млрд. руб.
на 36 месяцев под 10,25% годо%
вых. Заключение кредитного
соглашения, как и положено,
было одобрено Федеральным
агентством по управлению го%
сударственным имуществом.
Распоряжением правительства
Российской Федерации от 8 мая
2013 года принято решение пре%
доставить государственную га%

рантию Российской Федерации
на обеспечение исполнения
обязательств по возврату суммы
кредита «Ленфильма» на срок
по 2 сентября 2023 года. Однако
проверка финансового состоя%
ния заёмщика при предоставле%
нии государственной гарантии
минфином России не осуще%
ствлялась...

Итог сей истории печаль%
ный: по признанию аудиторов,
ОАО «Ленфильм» имеет все
признаки банкротства. Поэто%
му с целью частично решить
проблему задолженности ки%
ностудия продаёт непрофиль%
ные активы, а также рассчиты%
вает передать банку права на
использование «золотой кол%
лекции» фильмов.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

«В СТРЕЧАЯ 100%летие Великого Октября, мы
твёрдо заявляем, что остаёмся верны знаме%
ни Ленина. Что мы всё сделаем для того,

чтобы продолжить великое дело построения обнов%
лённого социализма. Что мы сохранили «красный
ген». Что мы знаем свою историю и всё сделаем для
того, чтобы новое поколение впитало традиции пат%
риотизма, справедливости и дружбы народов, кото%
рые мы унаследовали от тысячелетней истории рос%
сийской державы», — подчеркнул Г.А. Зюганов. 

Затем Геннадий Андреевич напомнил основные ис%
торические события российской истории. «У России
есть болезнь, которая нас преследует веками. Она на%
зывается одним словом — раскол, — отметил лидер
КПРФ. — В своё время мне пришлось исследовать эту
тему. На протяжении трёх веков было три смуты. И
меня поразило, что они очень похожи». 

«Все они начинались с паралича верховной власти,
раскола власти, — продолжил Г.А. Зюганов. — Этот рас%
кол затем расползался вниз. Так, если проанализиро%
вать деятельность Временного правительства после от%
ставки царя, то вы увидите, что были парализованы все
сферы жизнедеятельности Российского государства.
Ничего не работало! И ведь большевикам в таких тяже%
лейших условиях хватило ума и воли поднять из руин и
собрать воедино полуразрушенную империю. На сто%
рону большевиков переходили даже царские офицеры.
Им согласились подчиниться даже те, кто до этого про%
пагандировал идеи анархизма».

«Мы обязаны показать, что труд и справедливость су%
мели создать великое государство, одержать Победу,
прорваться в космос, создать ракетно%ядерный паритет,
— подчеркнул лидер КПРФ. — И как только эти выс%

шие идеалы были преданы горбачёвыми, яковлевыми,
шеварднадзе, ельциными, так всё и посыпалось. И вот
уже двадцать пять лет наша страна кувыркается, встро%
ившись в хвост американскому либерализму. Результат
— самый отрицательный. Хуже некуда. Восемьдесят
тысяч производств и целые отрасли угробили». 

«Мы должны, разоблачая нынешний политический
курс, опереться на всю толщу последнего столетия и
наглядно продемонстрировать, что Капитал и Труд и
сегодня жёстко борются за будущее человечества и
планеты, — полагает лидер российских коммунистов.
— Сама планета давно уже проголосовала за социа%
лизм и возмущается против её дикой эксплуатации
тайфунами, пожарами и наводнениями. Если буду%
щее — за социализмом, то планета выживет». 

Далее Г.А. Зюганов дал общую характеристику ны%
нешней внутренней финансовой и экономической
политике либерального российского правительства,
подвергнув её резкой критике. 

«Сегодня мы видим государственный патриотизм
во внешней политике, но, к сожалению, по%прежнему
наблюдается либерально%финансовый курс во внут%
ренней политике. И такая политика неизбежно при%
ведёт к худшему, чем было до 1917 года», — считает
Геннадий Андреевич.

«С образом Путина сегодня трудно спорить, — от%
метил лидер КПРФ. — Они создали ему ореол. Но,
если рядом с ним вы поставите Чубайса, который
продал всю собственность дешевле 4% от реальной
стоимости, Сердюкова, который чуть армию не уг%
робил, Фурсенко, который ликвидировал классичес%
кую русскую и советскую школу, Ливанова, внедрив%
шего эту бабу%ЕГЭ, от которой сегодня тошнит всю

страну, Дворковича, который сельским хозяйством
руководит, ничего в нём не понимая, тогда это сов%
сем другой вопрос». 

«И если вы в ответ представите свою команду —
10—12 человек, Правительство народного доверия,
тогда вам будет с кем и чем идти к избирателю. Поэто%
му нам так важна командная, сильная работа на осно%
ве крепкой программы», — считает лидер российских
коммунистов.

«Надо сосредоточить внимание вокруг производст%
ва», — подчеркнул Г.А. Зюганов. В связи с этим он ре%
комендовал активнее пропагандировать опыт народ%
ных предприятий и уделять большее внимание малым
делам. В частности, добиваться бюджетного финанси%
рования объектов производства и социальной сферы. 

«Высокая дисциплина и ответственность, служение
делу трудового народа — этими принципами должен
руководствоваться каждый. Но надо обязательно со%
четать великие идеи с заботой о ближнем. Любить всё
человечество легко, а вот помогать и поддерживать
конкретных людей — это гораздо сложнее», — отме%
тил Геннадий Андреевич. 

«Впереди у нас пленум, посвящённый борьбе про%
тив русофобии и антисоветизма. При подготовке к
нему мы должны удвоить наши усилия в борьбе про%
тив этих негативных явлений. Ведь антисоветизм и
русофобия неразделимы. Мы собирали народы в еди%
ную страну, опираясь на уважение к каждому языку, к
каждой вере, к каждой культуре и каждой националь%
ности. Русский дух и характер не приняли капита%
лизм. И никогда не примут», — убеждён Г.А. Зюганов.

«В целом программа у нас готова. Мероприятия на%
мечены. Навстречу 100%летию Великого Октября мы
будем идти под флагом дружбы, труда и справедливо%
сти. И мы эту дату встретим достойно», — подчеркнул
в завершение лидер КПРФ.

Алексей БРАГИН.
Пресс�служба ЦК КПРФ.

Геннадий ЗЮГАНОВ

Мы идём к 100	летию Великого Октября 
под знаменем труда, дружбы и справедливости

28 января в Подмосковье на семинаре�совещании первых секре�
тарей комитетов региональных отделений КПРФ выступил Предсе�
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Тема его доклада: «О политической
ситуации в России и задачах партии на современном этапе».

Не верят 
в конец кризиса

«СЛАЖЕННЫЙ механизм потреби�
тельского спроса, который двигал

экономику России последние 15 лет, рас�
пался на куски и не желает собираться
снова», — полагают аналитики агентства
«Блумберг», описывая ситуацию в эконо�
мике России.

Домохозяйства по�прежнему предпочи�
тают экономить, даже когда рубль тестиру�
ет новые максимумы по отношению к дол�
лару, а инфляция замедлилась до рекордно
низкого уровня, повышая покупательную
способность. Хотя реальная зарплата могла
вырасти в декабре пятый месяц подряд, роз�
ничные продажи сократились на 3,7 процен�
та, демонстрируя падение по итогам рекорд�
ных 24 месяцев, подчёркивают 13 экономи�
стов, опрошенных агентством.

«Люди всё ещё пребывают в кризисном
режиме сокращения долговой нагрузки и
экономят, так что дополнительные доходы
не тратятся, — сказал Владимир Осаков�
ский, главный экономист «Банка Амери�
ки» по России в Москве. — Это поддержи�
вает формирование сбережений, но в то же
время ограничивает траты».

Потребление, основная движущая сила
экономического роста в последние десяти�
летия, остаётся очень хрупким, так как
намёки на прогресс в экономике не приво�
дят к улучшению ситуации для миллионов
людей, которые приняли на себя главный
удар рецессии.

«Население уже адаптировалось к «но�
вой реальности», то есть «подтянуло по�
яса», по возможности сократив расходы и
оптимизировав свою потребительскую кор�
зину на более низком уровне доходов», —
написал в обзоре директор Центра конъ�
юнктурных исследований Института ста�
тистических исследований и экономики
знаний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.

«Потребитель стал намного осторожнее
и рациональнее, — сказал Владимир Мик�
лашевский, старший стратег «Датского
банка» в Хельсинки. — Быстрого восста�
новления розницы не ожидаем, так как ос�
торожность остаётся вместе с высокой
чувствительностью потребителя к цене».

Подготовил 
Пётр СИДОРОВ.

Резонансные дела по фактам
тотальной фальсификации итогов
состоявшихся 18 сентября 2016
года в Единый день голосования
выборов депутатов Госдумы РФ
свидетельствуют о том, что наши
граждане, решившие добиться
справедливости, намерены отста�
ивать свои права твёрдо, не боясь
коррумпированных чиновников.

КОММУНИСТЫ, да и просто не%
равнодушные избиратели, чувству%
ющие себя оскорблёнными, по%

скольку их голоса самым циничным об%
разом были украдены, обращаются в пра%
воохранительные органы и судебные ин%
станции. 

По поручению Геннадия Зюганова
Юридической службой ЦК КПРФ также
были приняты незамедлительные меры
для обеспечения правового сопровожде%
ния направленных региональными отде%
лениями КПРФ жалоб по поводу нару%
шений в Единый день голосования. Для
инициирования соответствующих прове%
рок со стороны правоохранительных ор%
ганов избирательных комиссий субъек%
тов РФ в Центральную избирательную
комиссию РФ был направлен пакет за%
просов с требованием предоставить ин%
формацию о рассмотрении конкретных
фактов нарушений в регионах.

Полным ходом идут суды по оспарива%
нию результатов голосования на избира%
тельных участках в Красноярском крае,
Ростовской, Московской, Белгородской,
Пензенской, Самарской, Нижегород%
ской, Брянской областях и во многих дру%
гих регионах. 

Поразительная ситуация с нарушения%
ми выборного законодательства сложи%
лась на Смоленщине. На выявленные там
факты в конце прошлого года было обра%
щено внимание на совещании в ЦИК
РФ. Ещё в октябре коммунисты подали в
региональные следственные органы заяв%
ления о фальсификациях избирательных
документов, совершённых членами мест%
ных избиркомов. Дело в том, что цифры,
внесённые в систему ГАС «Выборы», не

совпадали с данными протоколов, вы%
данных наблюдателям на девяти избира%
тельных участках Смоленска (№551, 553,
567, 568, 587, 591, 580, 606 и 799). Обстоя%
тельства, указанные в этих заявлениях,
были полностью подтверждены.

Подана также жалоба на старшего лей%
тенанта юстиции В. Пакушева, следовате%
ля ОВД по городу Смоленску. Именно им
дважды, 9 ноября и 21 декабря прошлого
года, были вынесены постановления об
отказе в возбуждении уголовного дела по
фактам фальсификации, что, как мы по%
лагаем, было сделано им незаконно.

Поначалу за проверку заявления о
фальсификации, казалось, взялись осно%
вательно. Вызывались председатели и
другие члены этих самых девяти УИКов.
С них брались объяснения и образцы
подписей. 

Из материалов доследственной про%
верки следует, что ни один председатель
УИК (либо тот, кто действовал по его ука%
занию) не отказался от факта выдачи «не%
правильно оформленных» копий прото%
колов. А ведь всё это подпадает под ста%
тью 142.1 УК РФ, в которой ясно гово%
рится, что подписание членами избира%
тельной комиссии, а также комиссии ре%
ферендума протокола об итогах голосова%

ния до подсчёта голосов или установле%
ния итогов голосования — это и есть
фальсификация. Все опрошенные следо%
вателем члены и председатели участко%
вых избирательных комиссий, попавши%
еся на переписанных протоколах, при%
знали, что копии протоколов, выданные
наблюдателям, отличались от тех, что от%
правились в ТИК. Однако они также
дружно ссылаются на некую техническую
ошибку. Не укладывается в голове, как
можно прикрывать грубое попрание за%
кона технической ошибкой. Остаётся на%
помнить, что, согласно Закону о выборах
депутатов Государственной думы, ответ%
ственность за правильность составления
протоколов об итогах голосования, а так%
же за составление их копий целиком и
полностью лежит на членах УИК. 

Ситуация обострена до предела. Пред%
седатель ЦИК РФ Элла Памфилова обе%
щала по фактам фальсификации в Смо%
ленске провести проверку. Мы будем
пристально следить за развитием собы%
тий и сделаем всё от нас зависящее для
восстановления справедливости и нака%
зания виновных. 

Вадим СОЛОВЬЁВ.
Руководитель Юридической службы 

ЦК КПРФ.

Суд и суть

Демократия с ошибками

Ниже планки выживания 
МРОТ посадил пенсионеров на хлеб и воду

Ушёл в прошлое 2016 год — год дальнейшего обнищания пенсионе�
ров. Он вместил в себя многое — и ежемесячное снижение покупатель�
ной способности пенсий, и отсутствие их индексации, и — вот она, ви�
шенка на торте! — сакраментальную фразу премьера: «Денег нет, но вы
держитесь». Власти предержащие пытаются превратить Россию в стра�
ну социального оптимизма: мол, завтра будут лучше, чем вчера.

● Ловкость рук и...

● Число пенсионеров в стране растёт.

Из открытых источников

Финансовое состояние всемирно известной кино�
студии «Ленфильм» близко к банкротству — об этом
свидетельствуют данные аудиторских проверок
Внешэкономбанка и Счётной палаты РФ.
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В фокусе — Центральная Азия

Ритуал с известным
результатом

В Туркмении завершилась регистрация кандидатов на пост
президента и началась предвыборная агитация. Несмотря на
обилие претендентов, реальной конкуренции действующему
главе республики они не составляют. Сам Гурбангулы Берды$
мухамедов не скупится на обещания народу, хотя экономика
страны находится не в лучшем положении.

П РЕЗИДЕНТСКИЕ выборы в Туркмении
назначены на 12 февраля. Пятые за время
независимости республики, они вместе с

тем станут первыми, проходящими по обнов$
лённой Конституции. Напомним, что в сентяб$
ре прошлого года были приняты поправки в Ос$
новной Закон, которые, в частности, увеличили
срок президентских полномочий с 5 до 7 лет, а
также ликвидировали верхнее возрастное огра$
ничение для кандидатов — 70 лет.

В остальном нынешняя кампания мало отли$
чается от предыдущих. На первый взгляд, выбо$
ры являются альтернативными. Центризбирком
зарегистрировал девять кандидатов. Помимо
действующего президента Гурбангулы Бердыму$
хамедова, выдвинутого правящей Демократиче$
ской партией, претендентов выставили другие
официальные политорганизации. Таковых в
стране две: Аграрная партия и Партия промыш$
ленников и предпринимателей. Остальные кан$
дидаты — это руководители предприятий и чи$
новники среднего звена.

Ни один из соперников Бердымухамедова не
является публичной фигурой, известной более
или менее широкому кругу общественности.
Поэтому можно смело прогнозировать повторе$
ние результатов выборов 2012 года, когда ны$
нешний глава Туркмении получил свыше 97
процентов голосов, а семь его соперников — от
0,06 до 1 процента. 

Отсутствие состязательности сказывается на
отсутствии реалистичных предвыборных про$
грамм. Риторика кандидатов сводится к ритуаль$
ным заявлениям с самыми общими формулиров$
ками. Обещания Бердымухамедова — не исклю$
чение. В его предвыборной программе нашлось
место буквально всему — начиная с роста доходов
населения «до уровня передовых государств» и за$
канчивая постройкой космической обсерватории
и созданием инфраструктуры для любителей пу$
тешествовать на лодках. «Сочетая… богатые тра$
диции и наши нынешние достижения, мы придём
к великому духовному возрождению и уверенно
будем идти вперёд и только вперёд к новым высо$
там развития», — утверждается в документе. 

Мажорные ноты президентской программы,
впрочем, не соответствуют реальному положе$
нию дел в стране. На состоявшемся в последние
дни декабря совместном заседании правительства

и Государственного совета под председательством
президента говорилось об успехах в экономике и
внешней политике. Однако спустя две недели
Бердымухамедов уволил ряд членов правительст$
ва, объяснив, что они «не отвечают сегодняшним
требованиям». Своих постов лишились два вице$
премьера — отвечавший за строительные проекты
Шамухаммет Дурдылыев и курировавший вопро$
сы транспорта и связи Сатлык Сатлыков. Также в
отставку отправлен глава государственного кон$
церна «Туркменгаз» Аширгули Беглиев. 

По некоторым данным, Дурдылыев уволен из$
за просчётов в реализации масштабных строи$
тельных проектов. В прошлом году в Ашхабаде
был открыт грандиозный аэропорт, возведение
которого обошлось казне в 2,2 миллиарда долла$
ров. Вскоре, однако, выяснилось, что здание ста$
ло оседать, и многие его помещения в настоящий
момент закрыты на ремонт. Опала Сатлыкова, в
свою очередь, могла быть вызвана утечкой этой
неприятной для властей информации в СМИ.

Удар по репутации руководства Туркмении
тем более болезнен, что строительство аэропор$
та, а также Олимпийского городка и других «ме$
гапроектов» фактически опустошило государст$
венную казну. Зарплата госслужащим выплачи$
вается с большими задержками, в стране наблю$
дается дефицит ряда продуктов. 

Что же до главы «Туркменгаза», то он, вероятнее
всего, поплатился за неудачи в сфере экспорта
топлива — главного источника пополнения рес$
публиканского бюджета. По данным Главного та$
моженного управления Китая, за январь—октябрь
2016 года Пекин увеличил импорт газа из Туркме$
нии на 11 процентов, но из$за значительного паде$
ния цен на углеводороды доходы Ашхабада умень$
шились на 29 процентов. Одновременно с этим
из$за крайне непродуманных действий чиновни$
ков страна потеряла иранский рынок («Правда»
сообщала об этом в №1 от 10—11 января с.г.). 

На итогах предстоящих выборов эти пробле$
мы отразятся вряд ли, но избранному на новый
срок Бердымухамедову предстоит непростая за$
дача по разрешению накопившихся проблем.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта chrono�tm.org

Прогноз отличный

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ прогноз, соглас$
но которому к 2022 году Китайская На$

родная Республика возглавит список стран
с самым высоким ВВП на душу населения,
представил, выступая на экономическом
форуме в Шанхае, вице$президент Акаде$
мии общественных наук страны Цай Фан.
Он заявил, что через 5 лет данный показа$
тель зафиксируется на отметке 12,6 тысячи
долларов, а темпы роста ВВП Китая сохра$
нятся на уровне 6,2—6,7 процента.

Такой прогноз подтвердил главный
аналитик Департамента экономического
прогнозирования при Госсовете КНР Чжу
Баолян. Он подчеркнул, что проведение
структурных реформ, а также переход к
новой модели национальной экономики

будут способствовать сохранению темпов
экономического роста.

Будут жить дольше

К 2020 ГОДУ численность населения Ки$
тая достигнет 1 миллиарда 420 миллио$

нов человек, а к 2030 году эта цифра увели$
чится до 1 миллиарда 450 миллионов. Об
этом стало известно из «Плана развития
населения страны (2016—2030 гг.)», опуб$
ликованного Госсоветом КНР.

По прогнозу, количество трудоспособно$
го населения будет сокращаться, степень
старения общества — постоянно возрас$
тать. Вместе с тем перемещение жителей по
стране останется активным. В текущей пя$
тилетке наблюдается стабильный рост на$
селения старше 60 лет, а с 2021 по 2030 год

число пожилых людей значительно увели$
чится и к 2030$му составит 25% от общей
численности населения. Постоянно растёт
число пожилых людей старше 80 лет.

Согласно статистическим данным, ра$
нее опубликованным Государственным
комитетом по делам здравоохранения и
планового деторождения Китая, до 2015
года средняя продолжительность жизни
китайцев достигла 76,34 года. Согласно
целям плана, к 2020$му она увеличится до
77,3, а к 2030$му — до 79 лет.

Когда в дефиците вода

КИТАЙ является одной из 12 стран,
страдающих от дефицита пресной во$

ды. Согласно оценкам экспертов, к 2030
году такие крупные прибрежные города,

как Шанхай и Шэньчжэнь, будут испы$
тывать нехватку примерно 21,4 млрд. ку$
бометров пресной воды. 

«В дополнение к экономии и рацио$
нальному использованию пресной воды
Китаю необходимо использовать мор$
скую воду, потому что только этот потен$
циальный источник питьевой воды не за$
висит от внешних факторов, таких как из$
менение климата или географические ог$
раничения», — прокомментировал ситуа$
цию заместитель директора Института
опреснения и комплексного использова$
ния морской воды КНР Ли Линьмэй.

По словам специалиста, технологии оп$
реснения могут не только улучшить ситу$
ацию с дефицитом воды в прибрежных го$
родах Поднебесной, но и очистить под$
земные воды в западной части страны.

Китай продолжает экспортировать свои
технологии опреснения воды за рубеж — в
первую очередь в Индонезию и Пакистан.
Однако технологии опреснения остаются
пока слишком дорогими.

По состоянию на прошлый год власти
КНР завершили 121 проект по опреснению
морской воды, в результате чего было полу$
чено более миллиона тонн пресной воды.

В космос на автобусе

ПРЕЗИДЕНТ китайской аэрокосмиче$
ской корпорации ChinaRocket Co.

Ltd. Хань Цинпин, выступая на междуна$
родном авиасалоне в Чжухае, представил
план развития космического туризма в
КНР. Согласно этому плану, к 2020 году
китайские инженеры разработают специ$

альный челнок массой до 10 тонн, кото$
рый будет способен доставить 3—5 чело$
век на высоту 60—80 километров. На та$
кой высоте космические туристы уже
смогут почувствовать невесомость и сде$
лать снимки с орбиты.

Следующий этап программы намечен
на 2025—2029 гг. К этому моменту в Китае
будет создан 100$тонный космический
корабль вместимостью до 20 человек, ко$
торый сможет доставить туристов на вы$
соту от 120 до 140 километров.

В период 2030—2035 гг., обобщив полу$
ченный опыт, КНР создаст сверхлёгкий
космический корабль, способный совер$
шать орбитальные, а также трансконти$
нентальные перелёты за рекордно корот$
кие промежутки времени.

(«Жэньминь жибао»)

Китай: перспективы развития

Прибалтийский блеф

Б ЫВШИЙ пресс$секре$
тарь президента Д. Гри$
баускайте предлагает,

чтобы вопросом отторжения
Калининградской области от
Российской Федерации заня$
лись либо Литва, либо руко$
водство Европейского союза,
либо Литва и ЕС совместно.
Время пользования бывшими
землями Восточной Пруссии
для Российской Федерации за$
кончилось, убеждал слушате$
лей Бальсис.

«Калининград не был в Пот$
сдаме отдан России в вечное
пользование. Было сказано: от$
даём под администрацию
СССР до тех пор, пока в Европе
не будет подписан окончатель$
ный мирный договор», — раз$
вивает свою ничем не обосно$
ванную теорию Бальсис. Он
считает, что пришло время по$
ставить в повестку дня вопрос о

государственной принадлежно$
сти этих земель и они не долж$
ны остаться российскими.

Подобные идеи для Литвы
не новы. Ещё в 2015 году такое
провозгласил политолог, ныне
депутат сейма консерватор 
Л. Касчюнас. По его утвержде$
нию, Калининградская об$
ласть, согласно Потсдамским
договорённостям, якобы была
передана в управление СССР
сроком на 50 лет, а потому
можно ставить вопрос о её воз$
вращении Германии.

Литовские реваншисты то$
же, пусть и не слишком гром$
ко, поддерживают идею об
отчленении от Российской
Федерации её западного анк$
лава и о передаче этой земли
ФРГ. Они не прочь вернуть в
Литве и немецкие названия
рек, улиц, площадей. Но всё
это может стать только пер$

вым шагом на пути германи$
зации и литовского города$
порта Клайпеды. Так и до
возвращения исторического
названия Мемель недалеко. 

В самой Калининградской
области местные реваншисты
тоже активно продвигают ана$
логичную программу германи$
зации области, возврата городу
исторического названия Кё$
нигсберг и даже планы по воз$
вращению Германии этой час$
ти бывшей Восточной Прус$
сии. Если бы они внимательно
прочли документы Потсдам$
ской конференции, то узнали
бы, что никаких соглашений
по поводу Калининградской
области не заключалось и ни$
каких условий не оговарива$
лось. Советский Союз в каче$
стве компенсации за большие
потери в ходе войны потребо$
вал территорию Восточной
Пруссии, в которую входил и
включённый впоследствии в
состав Литвы Клайпедский
край с портовым городом
Клайпеда. Великобритания и
США требование признали
обоснованным и не возражали. 

Если уж ставится вопрос о
Калининградской области, то
нужно одновременно ставить
вопрос и о Клайпедском крае.
Эти взгляды депутатов сейма
Литвы представляют потенци$
альную угрозу территориаль$
ной целостности литовского
государства.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Реваншисты вновь
поднимают голову

В Литве оживились пособники реваншистов. 
Теперь даже на парламентском уровне. «Послево$
енному порядку в Европе приходит конец», — за$
явил депутат сейма Л. Бальсис, председатель
Партии зелёных Литвы, участвовавший в дискус$
сии «Мир в 2017 году. Взгляд из Вильнюса». И сра$
зу пояснил: «Нестабильный и милитаризованный
Калининград и Калининградская область должны
вернуться в стабильную Европу».

●●  ВАШИНГТОН. Президент
США Дональд Трамп защищает
своё решение о введении трёхме�
сячного запрета на въезд в страну
граждан семи государств с пре�
имущественно мусульманским
населением. При этом размеще�
ние беженцев из Сирии останов�
лено на неопределённый срок. По
словам главы государства, запрет
направлен не против исповедую�
щих ислам, а против потенциаль�
ных террористов: страны, о кото�
рых идёт речь, были названы «ис�
точниками террора» ещё при пре�
дыдущей администрации. Дейст�
вия Трампа встретили значитель�
ное сопротивление. В ряде горо�
дов с момента публикации указа
не прекращаются массовые ак�
ции протеста, прокуратуры 16
штатов назвали запрет неконсти�
туционным, а 5 штатов приоста�
новили на своей территории дей�
ствие тех или иных пунктов пре�
зидентского распоряжения.

●●  БУХАРЕСТ. В столице Ру�
мынии и других крупных горо�
дах страны тысячи человек вы�

шли на новую акцию протеста
против планов правительства
внести изменения в уголовный
кодекс. Кабмин планирует дек�
риминализировать ряд преступ�
лений, в первую очередь связан�
ных с коррупцией, и амнистиро�
вать 2700 человек, отбывающих
тюремный срок по этим стать�
ям. По мнению властей, подоб�
ные шаги необходимы для ре�
шения острейшей проблемы пе�
ренаселённости румынских пе�
нитенциарных учреждений.

●●  ПАРИЖ. Победителем
праймериз правящей Социалис�
тической партии во Франции стал
бывший министр образования
Бенуа Амон. Во втором туре он
одержал победу над своим сопер�
ником, экс�премьером Мануэлем
Вальсом. Таким образом, Амон
станет кандидатом Соцпартии на
президентских выборах, первый
тур которых пройдёт во Франции
23 апреля.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

Вести с Украины

РЕБЯТА, кто со спортивной формой, кто с му$
зыкальными инструментами, приходят сюда

на занятия, чтобы интересно и с пользой провес$
ти выходной. Ученики старших классов посеща$
ют факультативы. А с недавнего времени в рас$
писании гимназии появились так называемые
поддерживающие и стимулирующие занятия для
школьников и консультации для родителей.

Подписанный недавно министром образова$
ния приказ об организации шестого школьного
дня для гимназии №5 не стал большой ново$

стью. Здесь и ранее проводились по субботам
факультативные занятия, работали объедине$
ния по интересам. Теперь в гимназии также
проходят поддерживающие и стимулирующие
занятия, встречи педагогов с родителями.

Светлана САВКО.

● На занятиях с пятиклассниками по анг,
лийскому языку.

● В балетном классе.
Фото Александра ДИДЕВИЧА.

Белорусский пример

СПУСТЯ СЕМЬ МЕСЯ$
ЦЕВ после референдума
по вопросу о выходе Со$

единённого Королевства из Ев$
росоюза брэкзит по$прежнему
остаётся едва ли не самой акту$
альной темой обсуждения — осо$
бенно в Старом Свете. Эксперты
продолжают подсчитывать убыт$
ки, которые понесут Лондон и
Брюссель в результате надвигаю$
щегося «развода». Так, по дан$
ным аналитиков немецкого Ин$
ститута Жака Делора, из$за брэк$
зита бюджет Евросоюза лишится
10 миллиардов евро в год. Это та
сумма, которую туманный Аль$
бион ежегодно перечислял в об$
щеевропейскую казну.

Как же залатать такую дыру?
Существует несколько способов,
но любой из них, отмечает агент$
ство «Рейтер», болезненно отра$
зится на той или иной группе го$
сударств — членов ЕС. Если ор$
ганизация пойдёт на увеличение
размера ежегодных взносов каж$
дой из стран, то основной удар
придётся по Германии, Швеции

и Нидерландам. Не исключено,
что ФРГ будет вынуждена «отстё$
гивать» в европейский бюджет на
3,5 миллиарда евро больше.

Если ЕС соберётся потуже за$
тянуть пояс, то в первую очередь
пострадают Греция и страны
Центральной Европы, в эконо$
мике которых важную роль иг$
рают сельское хозяйство и регио$
нальное финансирование. Со$
кращение расходов в таком слу$
чае может сравниться с европей$
ским бюджетом на внешнюю
политику, тратами на развитие
культуры и решение миграцион$
ной проблемы вместе взятыми.
Деньги, впрочем, можно выру$
чить, закрыв научную програм$
му «Горизонт 2020» и Фонд по
миграции и интеграции.

Какую из стратегий в итоге
выберет Брюссель, во многом
будет зависеть от Франции,
Италии и Испании — стран,
расположенных меж двух огней.
Именно их позиция может стать
решающей.

Елена МОРОЗОВА.

Как залатать
«брэкзит�дыру»?

Пульс планеты

В школу так и тянет
Минские средние учебные заведения осваивают новые формы работы с роди$

телями и учениками по субботам. Так, двери столичной гимназии №5, сообщает
БЕЛТА, в шестой школьный день практически не закрываются.

НЕДАВНО, 22 января, в
Киеве состоялось фа$
кельное шествие в па$

мять о Сергее Нигояне. Марш$
рут колонны прошёл в том чис$
ле мимо памятника Михаилу
Жизневскому, погибшему на
Майдане. Оба стали жертвами
убийства, когда в январе 2014
года требовалось поднять градус
накала страстей на Майдане, пе$
ревести пока ещё мирную ак$
цию протеста в более радикаль$
ную. Выбранный сакральной
жертвой армянин Нигоян заби$
рался на баррикады, с чувством
читал стихи украинских авторов
в постановке вертевшихся тут
же театральных режиссёров. А
потом поздним вечером был
убит в спину из охотничьего ру$
жья. В преступлении обвинили
«Беркут». Но расчёт на накал
страстей себя не оправдал.

Воскресным вечером, 29 ян$
варя, состоялось очередное ча$
дящее керосиновой гарью шест$
вие в столице Украины — от
бывшего завода «Арсенал» к Ас$
кольдовой могиле, где покоится
прах героев Крут.

Как всегда, не было недостат$
ка в патриотических призывах.
«Память о Крутах жива! Мы не
забудем бой 29 января 1918 года,
когда молодые ребята пожерт$
вовали своей жизнью, чтобы
спасти молодую украинскую го$
сударственность, когда, несмот$
ря на неравные силы, противо$
стояли вражеской армии. Креп$
кий дух и горячая кровь давали
им силы и надежду. Давайте ува$
жать наших героев!» — отмеча$
ется в сообщении ультранацист$
ской партии «Свобода».

На самом деле никакого жерт$
венного боя, тоже представлен$
ного впоследствии сакральным,
не было. Через неделю после
провозглашения Центральной
Радой независимости Украины в
январе 1918 года оказалось, что
защищать Раду некому. «Когда
со стороны Бахмача и Чернигова
двинулись на Киев большевист$
ские эшелоны, правительство не
могло послать для отпора ни
единой воинской части. Тогда
собрали наскоро отряд из сту$
дентов и гимназистов старших
классов и бросили их — букваль$
но на убой — навстречу прекрас$

но вооружённым и многочис$
ленным силам большевиков.
Вооружили студентов ржавыми,
устаревшими ружьями. А между
тем за месяц до этого склады
училища ломились от новеньких
сапог, прочей амуниции и ору$
жия. Несчастную молодёжь до$
везли до станции Круты и выса$

дили здесь на «позиции». В то
время, когда юноши (в боль$
шинстве никогда не державшие
в руках ружья) бесстрашно вы$
ступили против надвигавшихся
большевистских отрядов, на$
чальство их — группа офицеров
— осталось в поезде и устроило
здесь попойку в вагонах. Боль$
шевики без труда разбили отряд
молодёжи и погнали его к стан$
ции. Увидев опасность, находив$
шиеся в поезде поспешили дать
сигнал к отъезду, не оставшись
ни минуты, чтобы захватить с
собой бегущих…» — вспоминал
председатель генерального сек$
ретариата Центральной Рады
УНР Дмитрий Дорошенко. Ещё
одно свидетельство уцелевшего
вояки УНР Ивана Шария: «От$
ступая, штаб захватил и вагоны с
патронами и снарядами к пуш$
кам. С позиций раз за разом пе$
редают, чтобы дали патроны, а
тут смотрим — нет вагонов с па$
тронами».

Точно так же, как руководство
Центральной Рады, ныне ведут
себя Порошенко, Парубий, Тур$
чинов и все остальные заправи$
лы киевского преступного ре$
жима, посылающие на верную
смерть соотечественников для
того, чтобы получить возмож$
ность награбить побольше и
сбежать подальше. Посылая ук$
раинцев, одурманенных пропа$
гандой, воевать против Донбас$
са, на самом деле они просто
выигрывают время для увеличе$

ний своих капиталов и спасения
собственных шкур.

Точно так же, как под Крута$
ми, ведёт себя ныне и командо$
вание ВСУ. На страницах еже$
недельника «Країна» Денис Во$
робьёв, корреспондент «Эспре$
со.TV», который 38 дней провёл
в плену после Иловайска, писал:
«Из котла успело выйти всё выс$
шее руководство. Два «бусика»,
в которых ехали генерал Хомчак
и комбат батальона «Днепр»
Юрий Береза, — фьюить и свер$

нули в лесополосу». Точно так
же было и на Дебальцевском на$
правлении: «Кинули тяжёлую
технику в подкрепление. Котёл
начал кипеть, командиры ВСУ
спасают себя…»

ВЭТИ ДНИ были соверше$
ны новые преступления
против жителей Донбасса.

В ночь с 27 на 28 января ВСУ от$
крыли огонь по Донецку и окре$
стностям. Около 21.00 в районе
аэропорта, посёлка Спартак и
Ясиноватского блокпоста завя$
зался бой с применением танков
украинской стороной. К 23.00
бой усилился, к украинским
танкам подключились миномё$
ты и артиллерия. Сообщалось о
попаданиях снарядов в окрест$
ностях завода «Точмаш» (Киев$
ский район Донецка). Звуки боя
были хорошо слышны в городе,
большинству жителей которого
уснуть так и не удалось.

На севере Донецкой народ$
ной республики с позиций ВСУ,
расположенных у населённых
пунктов Гольмовский и Светло$
дарск, были обстреляны север$
ные окраины Горловки, Зайцева
и Углегорска. Украинские агрес$
соры применяли АГС, РПГ и
стрелковое оружие.

На Донецком направлении
украинская армия обстреляла
Авдеевскую промзону, Ясино$
ватский блокпост из миномё$
тов, стрелкового оружия, РПГ,
СПГ. К югу от Донецка украин$

ские силовики со стороны Та$
рамчука наносили удары тяжё$
лой артиллерией по западным
окраинам Докучаевска, где в ре$
зультате прямого попадания по$
вреждены пятиэтажный дом и
магазин. На южном участке
фронта из района населённого
пункта Старогнатовка вела
огонь тяжёлая артиллерия ВСУ.

По уточнённым данным, за
сутки 27 января ВСУ 1270 раз
обстреляли Донецкую народ$
ную республику.

Боестолкновения на Ясино$
ватском направлении и в районе
аэропорта продолжались и на
следующий день. Не спавшие до
пяти утра жители северных, севе$
ро$западных и центральных рай$
онов Донецка, как и окраин го$
рода, спустились в подвалы. Пря$
мым попаданием ВСУ был унич$
тожен жилой двухэтажный дом в
Макеевке по улице Чкалова.

28 января ВСУ за сутки 1049
раз нарушили режим прекраще$
ния огня.

«Утром 29 января украинское
командование предприняло оче$
редную провокацию в районе
Авдеевской промзоны. Против$
ник численностью до взвода ата$
ковал наши позиции, в результа$
те чего подразделения Народной
милиции ДНР были вынуждены
открыть ответный огонь, — со$
общил замкомандующего корпу$
сом минобороны ДНР Эдуард
Басурин. — В результате атакую$
щие были остановлены и начали
отступать. Во время отхода под$
разделений противника зафик$
сирован факт обстрела из мино$
мётов подразделений ВСУ, пред$
положительно боевиками «Пра$
вого сектора», в результате чего
потери противника составили до
девяти убитыми и пятнадцать ра$
неными. Затем, из уточнённых
данных, стало ясно, что потери
личного состава противника со$
ставили 20 убитыми и более 30
ранеными. После этого украин$
ские террористы использовали

свою обычную тактику ведения
боя и начали массированно на$
носить артиллерийские удары из
орудий калибра 152 мм и 122 мм,
вести миномётные обстрелы по$
зиций армии ДНР и жилых рай$
онов Донецка и Макеевки».

ПО СЛОВАМ одного из
лидеров самопровозгла$
шённой республики

Александра Ходаковского, ны$
не в направлении Авдеевки на$
блюдаются наиболее интенсив$
ные за последнее время боевые
действия, оперативное коман$
дование ДНР вынуждено было
отдать приказ об отправке на пе$
редовую дополнительных сил
сдерживания из тыла. Под обст$
релом тяжёлой артиллерии ВСУ
оказались центральные кварта$
лы Донецка, а также Макеевка.

Тяжёлая артиллерия работает
с обеих сторон, причём, в отли$
чие от предыдущих недель и ме$
сяцев, стала применяться реак$
тивная артиллерия. 

После 18 часов со стороны за$
щитников Донецка последовала
жёсткая реакция: ураганным ог$
нём было уничтожено множество
техники с личным составом и ар$
тиллерийских расчётов ВСУ, осо$
бенно в районе Авдеевки и Пе$
сок. Казалось, за один вечер было
выпущено снарядов больше, чем
за весь прошедший месяц. Ука$
зывается различное количество
потерь, но данные, как всегда,
очень противоречивы. В любом
случае потери значительны.

В ночь на 30 января обстрел
юга Донецкой народной рес$
публики продолжался более де$
сяти часов, несколько сёл обес$
точены, сообщили из Сахан$
ской сельской администрации.
Обстрелы проходили при мони$
торинге ОБСЕ различных участ$
ков противостояния.

Наносится ущерб граждан$
ской инфраструктуре. Пять на$
селённых пунктов на юге ДНР
остались без электроснабжения,
местные власти запросили ре$
жим тишины для восстановле$
ния коммуникаций. Обстреляна
также Верхнекальмиусская
фильтровальная станция, но по$
вреждений ей нанесено не было.

По всей видимости, ВСУ пла$
нируют удары и по территории
ЛНР. В районе Станицы Луган$
ской они разместили самоход$
ные артиллерийские установки
и танки.

В.М.Т.

Копоть факельных шествий застилает
не только улицы и площади украинских го$
родов, но и сознание рядовых украинцев.

В пороховом 
и факельном дыму
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Удары «реформ»

Я ПОМНЮ, какое множество су�
дов ходило по реке Вологде во
времена моего детства. И грузо�

вые, и пассажирские теплоходы, и
вызывавшие восхищение стремитель�
ные «Кометы», и буксиры, и буксиры�
толкачи с носом, как у рыбы�молота,
и речные танкеры, и земснаряды, и
громадные баржи, и дизельные паро�
мы (на таком пароме можно было пе�
ребраться с одного берега на другой за
две копейки в районе Водников, где
отсутствуют мосты). Мы застали ещё
то время, когда ходили последние эк�
земпляры колёсных пароходов — в
этих мастодонтах было что�то живое,
как и в паровозах, натруженно выпус�
кавших пар из своих «лёгких».

По реке перевозились негабарит�
ные грузы, руда, уголь, песок, ще�
бень, лес. С самой Астрахани прихо�
дили баржи с арбузами — мои ровес�
ники помнят, как их разгружали в
районе улицы Гоголя, а разбившиеся
ягоды становились для нас бесплат�
ным лакомством. Отдалённые, ныне
полузаброшенные восточные районы
области «под завязку» снабжались
продовольствием длительного хране�
ния, горюче�смазочными материала�
ми и т.д. Денно и нощно в порту в
районе Водников трудились гигант�
ские краны, похожие на динозавров…
Со стапеля спускались на воду только
что построенные красавцы�корабли.

При открытии операции «Юг» (вы�
ход в одноимённую реку) можно было
наблюдать целые караваны теплохо�
дов. Мальчишками мы бегали играть
на реку рядом с судоремонтно�судо�
строительным заводом, и речные суда
представлялись нам океанскими лай�
нерами, зовущими в таинственную
даль. А рядом был построен микро�
район, который называли Флотским
посёлком — там жили речники. Мы
завидовали этим бравым парням в
красивой форме, и многие хотели
прийти им на смену. Позднее, когда я
стал студентом, запомнилось полное
романтики путешествие на теплоходе,
в которое мы отправились с речного
вокзала Вологды в район проведения
обязательных сельхозработ.

Увы, речной вокзал давно не рабо�
тает (даже гостевые комнаты, которые
были когда�то). Судостроительный
завод в буквальном смысле стёрт с ли�
ца земли вместе с цехами и оборудо�
ванием. Его территория отдана под
жилищную застройку. БОЛЕЕ ШЕС�
ТИСОТ(!) судов разрезано «реформа�
торами» на металлолом. Остался
один�единственный видавший виды
теплоход, выкупленный частником,
— он летом возит туристов от Собор�
ной горки до Прилук и обратно, а в
другую сторону — до Петровского до�
мика... Это и спасло судно от общей
участи — смерти в доменном кремато�
рии. Что ж, ломать — не строить.

Мы бродим по заснеженной быв�
шей территории завода со Станисла�
вом Фёдоровичем Волковым. После
окончания Ленинградского речного
техникума он сорок лет жизни от�
дал Сухонскому речному пароходст�

ву, работал судовым механиком, ка�
питаном.

— Вот здесь стоял корпусный цех,
здесь кузница. Три молота в три сме�
ны без остановки трудились! — с тя�
жёлым сердцем проводит эту печаль�
ную экскурсию Станислав Фёдоро�
вич. — У нас в коллективе пять тысяч
человек работали. Энтузиасты, про�
фессионалы…

Понять настроение бывалого реч�
ного волка Волкова можно: всё дело
жизни пошло насмарку, продолжате�
лей нет.

Дизельный цех ремонтировал дви�
гатели от ста пятидесяти до пятисот
двадцати лошадиных сил. Любые дви�
гатели, в том числе танковые. В меха�
ническом цехе ремонтировали все ти�
пы речных судов, здесь появились
первые многостаночники. В электро�
монтажном цехе изготавливали ра�
диооборудование. Деревоцех обеспе�
чивал деревянное судостроение: стро�
или лодки, шлюпки для Министерст�
ва речного флота. На просторных
складах хранились узлы и агрегаты. А
вот — индустриальное училище, где

обучали будущих речников. Единст�
венное здание, которое пока не снес�
ли последователи ельциноидов.

Последним, до чего добрались «ре�
форматоры», стал эллинг — уникаль�
ное сооружение для ремонта и спуска
на воду вновь построенных судов. По�
выдирали кабели, специальный мно�
готонный кран — в утиль… Полным
ходом пошёл демонтаж грузового
порта. Полуграмотные и политически
дезориентированные чернорабочие
порабощённой олигархами России
уничтожали то, что построили их вы�
сококвалифицированные деды и отцы
— дети великого Советского Союза.

А ведь речной транспорт значитель�
но экономичнее железнодорожного и
вне всякой конкуренции в сравнении
с автомобильным. Содержание реч�
ных путей требует вложений в 50 раз
меньше, чем содержание автомобиль�
ных и железных дорог. Немаловаж�
ным является то, что водные перевоз�
ки в сотни раз безопаснее автомо�
бильных. Все эти факторы способст�
вовали созданию в Советском Союзе
могучего речного флота.

Увы, сейчас доля водного транспор�
та в современной России в общем гру�
зопотоке страны составляет всего
лишь 1,2%. Сравните: в Германии —
14%, в Голландии — 30%. И это в стра�
нах, которые и близко не могут кон�
курировать с Россией, имеющей са�
мую протяжённую сеть внутренних
водных путей в мире. Их длина со�
ставляет около 102 тыс. км. При таких
расстояниях перевозка речным транс�
портом гораздо рентабельнее, чем у
европейцев, и тут, как говорится, нам
сам бог велел его использовать. Не
случайно в СССР существовал запрет
на перевозку груза тяжёлым авто�
транспортом на расстояние более
трёхсот километров.

В Европе понимают стратегическую
важность речного транспорта, здесь
стремятся разгрузить дороги. И пото�
му государство оказывает отрасли се�
рьёзную поддержку. У нас же после
распада страны всё стало с точностью
до наоборот. Новые суда почти не
строятся, а те, что на плаву, уничтожа�
ются уже десятками тысяч, как и вся
необходимая инфраструктура.

— Я читал, что постройка судна го�
раздо дольше окупается, чем построй�
ка автомобиля или вагона. А банки не
любят давать длинные кредиты… Вот
и не строят теперь суда, — говорю
Станиславу Фёдоровичу.

— Правильно, ведь теперь на смену
государственному мышлению пришла
психология этих моральных уродов —
рвачей и временщиков, — отвечает
С.Ф. Волков. — А они вдаль не загля�
дывают. После них — хоть потоп. Су�
ди сам, какова была себестоимость
перевозок в советское время: тонно�
километр — восемь копеек. Макси�
мум — семнадцать копеек для спец�
грузов государственного назначения.
По плечу было любое строительство.
А теперь дороговизной перевозок мы
сами себя в угол загоняем. «Частник и
рынок всё поставят на свои места».
Вот и поставили: частник лишь о сию�
минутном барыше думает. В результа�
те государство, все мы проиграли.

— Если за судном надлежаще смот�
реть, оно и сто лет проходит! — убеж�
дённо продолжает Станислав Фёдо�
рович. — Это тебе не хлипкая легко�
вушка. А у этих временщиков — всё
под нож… Да и нас�то под нож ставят,
только не все это понимают…

Он знает, что говорит. В тёплое вре�
мя года думали только о навигации. А
зимой, чтоб не допустить незаплани�
рованных простоев летом, все силы
бросали на ремонт и содержание
флота. Обслуживались двигатели и
механизмы, корпуса чистились и, в
случае необходимости, чинились. Ра�
ботали на совесть, понимая, что от
качества ремонта зависит успех судо�
ходного периода.

Всё это было. Сейчас лишь снег да
лёд на небольшой Вологде�реке и ни
одного судёнышка из шести с лиш�
ним сотен на зимнем отстое, готового
по весне пойти в широкую реку Юг.
Потому что после раздачи общена�
родной собственности жуликоватым
отбросам общества и цеховикам, ны�
не именуемым олигархами, началось
под диктовку цэрэушников�амери�
канцев не только разграбление круп�
ных, успешно работающих предприя�
тий, но и уничтожение целых отрас�
лей экономики, в частности речного
судоходства и судостроения. Так чем
отличаются дипломированные, при�
ласканные властью негодяи, либе�
ральные экономисты�разрушители,
от мародёров, которые и поныне за
бутылку водки срезают электрокабель
и сдают его в пункты приёма цветно�
го металла? Разве что масштабом со�
деянных преступлений перед госу�
дарством и народом.

Олег ЛАРИОНОВ.
Член Союза писателей России.

г. Вологда.

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22
Тел.: 697 6222, 697 8773

РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ 2017 г.
Сезон 2017 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т. В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
1 КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ С.С. Говорухин,

Ю.М. Поляков
2 ДИКАРКА А.Н. Островский
3, 10 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
4, 12, 19, 26 ПИГМАЛИОН (премьера) Б. Шоу
5, 24 КАК БОГИ… Ю.М. Поляков
7, 15, 21 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ (премьера) У. Шекспир
8 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
9 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков
11, 14 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА У. Шекспир
16 ГАМЛЕТ У. Шекспир
17 СТАРАЯ АКТРИСА НА РОЛЬ

ЖЕНЫ ДОСТОЕВСКОГО Э.С. Радзинский
18 НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ ТЫ ВЫХОДИЛА

ЗАМУЖ ЗА ПРИНЦА… (ТЕНЬ) Е.Л. Шварц
22 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА

(ГРЕХ ДА БЕДА НА КОГО НЕ ЖИВЁТ) А.Н. Островский
23 ТАК И БУДЕТ К.М. Симонов
25 ВАРВАРЫ (премьера) М. Горький
28 НА ДНЕ М. Горький

МАЛАЯ СЦЕНА
2, 22 ЧУДАКИ (премьера) М. Горький
5, 15, 21 ДОМИК НА ОКРАИНЕ А.Н. Арбузов
8 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
12, 26 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
17 ДЕНЬГИ ДЛЯ МАРИИ В.Г. Распутин
19 ЛЮТИ (премьера) А.А. Дударев
23 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ А.Н. Арбузов

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ
4, 18, 26 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
5, 11, 19, 25 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
12 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

11110000    ддддннннеееейййй    ккккааааллллееееннннддддаааарррряяяя
1 февраля

— 85 лет назад вступили в
строй Магнитогорский металN
лургический комбинат и НижеN
городский авиастроительный
завод.

2 февраля
— 1918 г. Совнарком РСФСР

принял Декрет об отделении
церкви от государства и школы
от церкви.

— День разгрома Красной
Армией немецкоNфашистских
войск в Сталинградской битве
(1943).

— 205 лет назад родился
Е.П. Гребёнка (1812—1848) —
украинский и русский писа�
тель, автор басен, рассказов,
песен, в том числе «Очи чёр�
ные».

3 февраля
— 75 лет назад выдал первую

продукцию оборонного значе�
ния кемеровский завод «КарбоN
лит», организованный на базе
эвакуированного в Кузбасс
оборудования Орехово�Зуев�
ского завода пластмасс.
4 февраля

— 105 лет со дня рождения
В.А. Кочетова (1912—1973) —
советского писателя, публици�
ста, общественного деятеля,
главного редактора журнала
«Октябрь» (1961—1973), автора
романов «Журбины», «Секре�
тарь обкома», «Чего же ты хо�
чешь?» и др.

— 110 лет назад родился
Д.Б. Кедрин (1907—1945) —
русский советский поэт, ав�
тор проникновенной патрио�
тической лирики («Красо�
та»), стихов, отразивших тему
единения вождя и народа в

годину войны («Огонёк»), по�
эм о талантливости рус�
ских людей (баллада «Зод�
чие») и др.

5 февраля
— 75 лет назад в Бузулуке

(СССР) был создан 1Nй ЧехоN
словацкий отдельный батальон
под командованием Людвика
Свободы. Впервые он вступил
в бой с немецко�фашистскими
войсками в марте 1943 г. у де�
ревни Соколово (Харьковская
область).

— 80 лет назад в «Комсо�
мольской правде» было опубN
ликовано письмо комсомолки
В.С. Хетагуровой, адресован�
ное девушкам страны, с при�
зывом ехать на новостройки
Дальнего Востока, на которое
только в 1937 году откликну�
лись более 9 тысяч человек.

6 февраля
— В этот день белгородцы

чтят память жертв фашистскоN
го террора. 75 лет назад в рай�
оне бывшего камышитового
завода фашисты заживо со�
жгли около двух тысяч воен�
нопленных, женщин, стари�
ков и детей.

— 85 лет назад родился КаN
мило Сьенфуэгос (1932—1959)
— народный герой Кубы,
один из руководителей По�
встанческой армии во время
вооружённой борьбы против
диктатуры Батисты. Погиб в
авиационной катастрофе.

7 февраля
— 25 лет назад во время ис�

пытательного полёта генералN
майор авиации Суламбек ОскаN
нов ценой жизни предотвратил

падение неисправного истребиN
теля на населённый пункт. По�
смертно удостоен звания Героя
России.

— 90 лет со дня рождения
В.П. Куца (1927—1975) — за�
служенного мастера спорта
СССР, чемпиона Олимпий�
ских игр, Европы, неоднократ�
ного чемпиона СССР и ре�
кордсмена мира в беге на 5000
и 10000 м.

8 февраля
— День российской науки.

Отмечается в день основания
Российской академии наук
(1724).

— 85 лет исполняется НовоN
черкасскому электровозостроиN
тельному заводу (ОАО «НЭВЗ»,
Ростовская область).

9 февраля
— 130 лет со дня рождения

В.И. Чапаева (1887—1919) —
легендарного героя Граждан�
ской войны.

— День рождения гражданN
ского воздушного флота России.
В этот день в 1923 году Совет
Труда и Обороны принял по�
становление «Об организации
Совета по гражданской авиа�
ции».

10 февраля
— День памяти Александра

Сергеевича Пушкина (1799—
1837). 180�я годовщина со
дня гибели великого русского
поэта.

— 80 лет назад был основан
Государственный академичесN
кий ансамбль народного танN
ца СССР под руководством
И.А. Моисеева. Ныне — его
имени.

Утопили дело жизни
речного волка
Зима. Реки застыли. Мороз в Вологде в начале января нового,

2017 года нагрянул свирепый — под сорок градусов. Но это никогда
не становилось препятствием для речников. Огромное количество
судов должно было быть на зимнем отстое. Именно в холода сотни
людей готовили флот к предстоящей навигации, и работа эта не ути(
хала. Зима ведь не вечна, и реки весной оттают. Вот только оттают
ли судостроительная отрасль и судоходство, которые начали ду(
шить ещё губители единого Союзного государства?..

«Но пораженья от победы ты сам не
должен отличать…» Говоря о завер(
шившемся в Чехии чемпионате Евро(
пы по фигурному катанию, на котором
россияне завоевали две золотые, две
серебряные и две бронзовые медали,
невольно вспоминаешь именно стро(
ки из стихотворения Бориса Пастер(
нака «Быть знаменитым некраси(
во…»: ведь итоги первенства в Остра(
ве нельзя однозначно трактовать ни
как триумф, ни как провал.

ФФФФииииггггууууррррннннооооееее    ккккааааттттааааннннииииееее

●● С.Ф. Волков.

●● Грузового порта Вологды больше нет.

●● Суда на реке Вологде перед открытием навигации. 70—80�е гг. ХХ века.

Из Остравы в Хельсинки
без оптимизма

СОДНОЙ СТОРОНЫ, мы по�прежнему удер�
живаем пальму первенства в парном и жен�
ском одиночном катании. С другой — не�

смотря на призовые места, бесконечно далеки от
лидеров состязаний мужчин и танцоров. Кроме то�
го, общее количество добытых наград ежегодно
убывает: в 2015�м их было девять, в 2016�м — семь,
в 2017�м — шесть. И всё это на фоне отнюдь не са�
мой жёсткой конкуренции в Старом Свете. 

Надо сказать, что чешский турнир выдался на
удивление беспокойным
и доставил немало пере�
живаний как самим уча�
стникам, так и их трене�
рам и болельщикам.
Особенно пришлось по�
волноваться за наши
спортивные пары, по�
скольку уже после корот�
кой программы стало яс�
но: реально дать отпор
отчаянно жаждавшим
чемпионского титула
представителям ФРГ
Алёне Савченко — Брю�
но Массо на сей раз смо�
гут только победители
декабрьского финала се�
рии Гран�при Евгения

Тарасова — Владимир Морозов, которые в конеч�
ном счёте и принесли команде первое «золото». А
вот другой российский дуэт, серебряные призёры
сочинской Олимпиады Ксения Столбова — Фёдор
Климов, считавшиеся, по сути, главными претен�
дентами на европейскую корону, остались вообще
без медалей из�за крайне неудачных выступлений в
короткой и произвольной программах, глядя на
которые хотелось воскликнуть словами известной
песни Высоцкого: «Нет, ребята, всё не так, всё не
так, ребята!» Ряд досадных ошибок, в том числе па�
дения партнёрши с выбросов в обоих номерах, не
позволил фигуристам подняться выше четвёртого
места, а посему впервые с 2014 года на первенствах
Старого Света наши парники в итоге довольствова�
лись всего одной медалью (третий дуэт Наталья За�
бияко — Александр Энберт финишировал пятым). 

Примечательно, что «бронза» досталась францу�
зам Ванессе Джеймс и Моргану Сипре — спорт�
сменам, рассматривавшимся кандидатами на ме�
даль лишь в теории. Однако на практике они не�
ожиданно продемонстрировали такую высокую
техническую подготовку, что после шикарного
проката короткой программы даже обогнали буду�
щих серебряных призёров Савченко с Массо, а в
произвольной — единственные рискнули сделать,
хоть и не совсем удачно, четверной выброс. 

Второе «золото» в копилку нашей команды по�
ложила одиночница Евгения Медведева, которая
по праву может считаться главной героиней тур�
нира. 17�летняя спортсменка не только вновь под�
твердила безоговорочное превосходство россия�
нок на европейской арене, в очередной раз сразив
арбитров фантастической техникой (в произволь�
ной программе она из озорства исполнила каскад
аж из трёх тройных прыжков, а на тренировке во�
обще из четырёх), но и установила два мировых
рекорда: в коротком прокате Женя набрала 150,79
балла, а по сумме двух выступлений — 229,71 бал�
ла, тем самым побив высшее достижение олим�
пийской чемпионки кореянки Ю�На Ким, зафик�
сированное на Играх�2010 в Ванкувере. 

Удача сопутствовала и Анне Погорилой, впервые
удостоившейся «серебра» на соревнованиях такого
ранга. К сожалению, оккупировать весь европей�
ский пьедестал третий год подряд нашим девуш�
кам не удалось. Дебютантка соревнований юная
Мария Сотскова не сумела противостоять неисся�
каемой женственности, раскованности, а главное,
опытности прославленной итальянской фигурист�
ки Каролины Костнер, вернувшейся на лёд после
18�месячной дисквалификации, и уступила титу�
лованной сопернице «бронзу».

Отрадно, что в лице Евгении Медведевой (хули�
ганки в образе отличницы, как её называют в спор�
тивных кругах) наша женская команда наконец�то
обрела стабильного лидера. Став двукратной обла�
дательницей короны Старого Света, фигуристка
тем самым прервала серию «российских чемпио�
нок на один сезон», начатую в 2014 году Юлией
Липницкой и продолженную в 2015�м Елизаветой
Туктамышевой — спортсменками, с тех пор ни ра�
зу не попадавшими даже в состав сборной.

Что касается соревнований мужчин, то они за�
помнились прежде всего волшебным преображе�
нием нестабильного Максима Ковтуна, на этот раз
заслуженно ставшего первым после «бога» — те�
перь уже пятикратного чемпиона Европы испанца
Хавьера Фернандеса, который, имея в активе сразу
три различных четверных прыжка, абсолютно не�
досягаем для прочих «мирян».

Если Ковтун, прекрасно исполнивший корот�

кую программу и несколько хуже произвольную,
от души порадовал своих поклонников, то Михаил
Коляда, наоборот, расстроил: триумфатор недавне�
го первенства России хоть и завоевал в итоге
«бронзу», но показал далеко не лучшее своё ката�
ние, сорвав несколько прыжков в обоих номерах.
Не блеснул и дебютант турнира Александр Сама�
рин, по общей сумме баллов оказавшийся вось�
мым. Вообще, глядя на выступления наших пар�
ней, снова и снова убеждаешься в том, что всем им

не хватает не столько ма�
стерства, сколько внут�
ренней уверенности в
себе, собранности и воли
к победе — тех качеств,
которыми, кстати, в пол�
ной мере обладает Евге�
ния Медведева, не знаю�
щая поражений с ноября
2015 года.

Тем временем всё сме�
шалось под сводами
«Чез�Арены», когда на
лёд вышли танцевальные
дуэты. Проходной тур�
нир с заведомо, казалось
бы, известным победите�
лем внезапно превратил�
ся в захватывающий
спектакль в двух дейст�
виях с лихо закрученной
интригой и непредсказу�
емым финалом. Страсти

закипели уже в короткой программе, которую из�
начально выиграли давние завсегдатаи ледового
танцпола: итальянцы Анна Каппеллини и Лука Ла�
нотте. Через несколько часов арбитры, правда, пе�
ресмотрели своё решение, сняв спортсменам балл
за лишний элемент, и пальма первенства перешла к
россиянам Екатерине Бобровой — Дмитрию Соло�
вьёву. Ну а фавориты соревнований — всегда безу�
пречные Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон из
Франции, двукратные чемпионы мира и Европы,
— довольно нервно откатавшие оригинальный та�
нец (партнёрша ошиблась на твиззлах и дорожке
шагов), стали по воле судей, чересчур сурово нака�
завших их за недочёты, лишь третьими.

Однако через двое суток всё вернулось на круги
своя. Виртуозно исполнив произвольный номер,
французские фигуристы вновь доказали очевид�
ную истину: в Европе они — эталон, а все прочие
— лишь отдалённое приближение к нему. Между
тем распределение остальных медалей оказалось,
увы, не в пользу россиян. Хотя Катя с Димой, зна�
чительно прибавившие в мастерстве за последний
год, продемонстрировали восхитительное ката�
ние под музыку Вивальди — своеобразную ма�
ленькую жизнь в танце, арбитры отдали предпо�
чтение дуэту Каппеллини — Ланотте, посмотрев
сквозь пальцы на явный сбой партнёрши на
твиззлах. Удивляться, впрочем, не приходится:
техническим контролёром была итальянка Мике�
ла Чезаро. В итоге серебряных и бронзовых призё�
ров разделили мизерные 0,08 балла. 

Не слишком объективно оценили и другой наш
дуэт — Александру Степанову с Иваном Букиным,
замкнувших пятёрку сильнейших. А вот выступле�
ние третьей пары — Виктории Синициной и Ни�
киты Кацалапова — стало настоящим провалом.
Традиционный ступор партнёра после грубых
ошибок на твиззлах, которые спортсмен продол�
жает допускать и после смены партнёрши, превра�
тил произвольный номер фигуристов в пародию на
танец. Как результат — десятое место.

В завершение хочется добавить: в предолимпий�
ский сезон все самые крупные международные со�
стязания мастеров конька (чемпионат Европы,
первенство мира и турнир четырёх континентов)
являются своего рода генеральной репетицией пе�
ред главным стартом четырёхлетия. Итоги этих со�
ревнований, как правило, дают довольно ясное
представление о медальных шансах того или иного
спортсмена на грядущих зимних Играх. Таким об�
разом, по результатам чемпионата Старого Света в
Чехии совершенно очевидно: в Пхёнчхане�2018 в
мужском одиночном катании и танцах мы не толь�
ко не сможем претендовать на награды высшей
пробы, но и рискуем вообще остаться вне пьедеста�
ла. Туманна пока и картина у парников. Таковы не
слишком оптимистичные прогнозы на отдалённое
будущее. Что же касается ближайших перспектив,
то и они отнюдь не радужны. Не бог весть какие до�
стижения российских спортсменов на турнире в
Остраве, в котором в силу географии не принима�
ли участие лидеры мирового фигурного катания (за
исключением Хавьера Фернандеса и танцоров Габ�
риэлы Пападакис — Гийома Сизерона), свидетель�
ствуют о том, что на мартовском первенстве плане�
ты в Хельсинки дела будут обстоять ещё хуже. От�
дуваться за всех, по�видимому, вновь придётся на�
шим девушкам: ведь на сегодняшний день именно
эти юные и хрупкие создания — самое сильное зве�
но российской сборной. 

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

●● Евгения Медведева.

●● Евгения Тарасова и Владимир Морозов.


